

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2014.17.052

义齿粘附剂在口腔修复中的应用*

王晓影 张 聪 杜永涛 程 雪 冯剑桥[△]

(哈尔滨医科大学附属口腔医院 黑龙江 哈尔滨 150000)

摘要:随着全球人口老龄化趋势的不断加剧,老年人群口腔疾病的发病率也随之上升。以我国为例,每年因牙列缺损或牙列缺失而接受治疗的患者数量不断增加。无论何种修复体,义齿的固位和稳定一直是口腔医生和患者评价修复体成功与否的最直观的标准。如何提高义齿的固位和稳定是口腔专业工作者长期关注并研究的主题。义齿的固位与稳定可以通过多种方式进行强化。义齿粘附剂(DA)是用来辅助粘膜支持式义齿(包括全口义齿)固位的方法之一。本文通过阐述义齿粘附剂提高义齿固位与稳定的机理,探讨不同类型的义齿粘附剂对口腔环境的影响,对义齿粘附剂在口腔修复学科应用的现状及发展作一综述,以利于 DA 的使用与推广。

关键词:义齿粘附剂;固位;稳定

中图分类号:R783 **文献标识码:**A **文章编号:**1673-6273(2014)17-3396-05

Application of Denture Adhesive on the Prosthodontics*

WANG Xiao-ying, ZHANG Cong, DU Yong-tao, CHENG Xue, FENG Jian-qiao[△]

(The Affiliated Stomatological Hospital of Harbin Medical University, Harbin, Heilongjiang, 150000, China)

ABSTRACT: With the serious tendency of population aging over the world, the incidence of stomatology in the elder people has increased rapidly. For example, the numbers of patients with the deflection of dentition in China have aroused to a high rate. The intuitive standard for evaluating the effects is the retention and stability of denture in spite of the prosthesis' types. What's more, the endeavor to improve the denture retention and stability has been the theme of stomatology for many years. The retention and stability of denture can be enhanced by different methods. The denture adhesive (DA) is localize effective way to make the mucosal supported denture more stable. In this paper, we elaborated the mechanism of denture adhesive in terms of improving the retention and stability for denture by means of reviewing the types of DA and the influence to the oral environment so as to discuss the present situation of DA and the development for application.

Key words: Denture adhesive; Retention; Stability

Chinese Library Classification(CLC): R783 **Document code:** A

Article ID: 1673-6273(2014)17-3396-05

义齿粘附剂(denture adhesive, DA)是一种市售的,无毒的可溶性材料,涂布于义齿基托组织面后可在基托与承托区黏膜间产生粘附力,以暂时性提高全口义齿的固位和稳定,增加咬合力和咀嚼效能,具有便利、有效、实用、安全和易于推广等优点^[1,2]。目前,DA 主要是被国外的医生和患者接受,并被大量推广使用^[3,4],但是国内临床应用较少^[5]。

1 义齿粘附剂的发展历程

义齿粘附剂的使用最早可以追溯到 18 世纪末,但是直到 1913 年才出现了第一个专利,随后的二三十年,牙科医生们相继申请了许多不同种类的义齿粘附剂的专利,但直到 1935 年牙科文献上才第一次报道了 DA^[6,8]。多年来,义齿粘附剂的使用在牙科学术界以及临床应用方面,存在着很多的争议^[9]。一些牙医总是尽量避免给患者应用义齿粘附剂,以免患者误解成是因为医生的专业技术不好才用其辅助^[10]。随后,大量的文献研究

表明了义齿粘附剂的优点,揭示了牙医在对待义齿粘附剂态度的变化^[11-14]。现今义齿粘附剂被公认为是义齿制作阶段以及义齿应用阶段的有效辅助手段^[7,14]。

2 义齿粘附剂的分型

多年来许多牙医致力于义齿粘附剂的研究,根据患者的不同需求以及原材料的特性,牙科医生们研制出多种类型的义齿粘附剂,现总结前人的研究成果,得出下表^[6,15]。

3 义齿粘附剂对固位与稳定的影响

1954 年,Dewar^[16]等在研究唾液的物理性能和酶活性的实验中,得出水的表面张力远远大于唾液的表面张力,义齿粘附剂的固位能力显著大于唾液的固位能力。1971 年,Stafford 和 Russel^[17]通过无线电遥测技术测试在使用和不使用义齿粘附剂的情况下义齿与粘膜接触界面的压力的变化,他们发现使用义

* 基金项目:黑龙江省教育厅科研基金项目(12531402)

作者简介:王晓影(1988-),女,硕士,E-mail:wxyjy_88@126.com

△ 通讯作者:冯剑桥(1965-),男,教授,主任医师,硕士生导师,E-mail:cambrige Feng@hotmail.com

(收稿日期:2013-10-12 接受日期:2013-11-11)

表 1 义齿粘附剂的类型及特点

Table 1 Types and characteristics of denture adhesive

类型(Types)		区别点(Differences)
按成分 According to the composition	动植物胶类 Animal and plant gum	前两者在自然界中天然存在,具有高度的水溶性,易于从义齿表面清除,固位效果不是很理想,易受口腔内环境及进食种类的影响,某些种类具有特殊的气味。后者通过化学合成,可以人为的调整粘度,气味等。固位效果好,相对不易清除,不受口腔环境及进食种类的影响
	纤维素类 Cellulose	The first two natural exist in nature, has high water solubility, easy to remove from the surface of denture, retention effect is not very ideal, vulnerable to the oral environment and influence eating species, some species with special odor. The latter by chemical synthesis, can adjust the viscosity of man-made, smell. The retention effect is good, relatively difficult to remove, is not affected by the oral environment and influence eating species
	高分子聚合物 Polymer	
按剂型 According to the dosage form	粉状 Powdery	粉剂口感相对比后两者的差,持续固位时间较短。后两者口感较好,持续固位时间较长。前两者较易于从义齿上去除,可以通过冲刷即可。后者较难去除。三者的固位和稳定性没有显著的差异
	霜状 Cream	Powder taste relative difference ratio, retention time is relatively short duration. They taste better, last longer retention time. The former two are easy to remove from the denture, can wash can be. The latter is difficult to remove. No significant differences between three retention and stability
	膏状 Paste	

齿粘附剂能够允许患者使用更大的咬合压力。1980 年, Tarbet 和 Crossman^[18]通过临床试验证实了义齿粘附剂可以增强患者的咀嚼能力, 自信心, 以及舒适度, 减少义齿的摆动, 同时减少义齿下方积存的食物残渣。随后 Tarbet^[19]等又进行了进一步的实验研究, 他们通过测定特定患者的咬合能力, 特定患者的共同特点是义齿下方的组织不能为义齿提供良好的固位和稳定。结果表明: 当使用义齿粘附剂时这类患者的咬合力与具有良好的支持组织的患者的咬合力是相近的。主观上, 义齿粘附剂增加了这类患者的自信心; 客观上, 义齿粘附剂的使用可以提高患者的切咬和咀嚼食物最大咬合力的限制。1984 年, Chew^[20]等通过实验证实: 义齿粘附剂可以提高适合的义齿以及不良的义齿的固位和稳定, 其作用在不良的义齿中尤为突出。Grasso^[19]发现, 在使用义齿粘附剂后患者可以产生显著的更高水平的切咬力可长达 8 小时。2002 年, Fujimori^[21]等测量不同情况的义齿基托承托组织条件下的全口义齿的咀嚼能力, 使用义齿粘附剂可以提高所有患者的最大咬合力以及提供规律的肌肉运动, 但是在增强咀嚼效率方面那些支持组织不良的患者更为显著。2003 年, Hasegawa^[22]等也做了类似的研究, 他们评估了使用义齿粘附剂后义齿的三维旋转运动以及随后对咀嚼功能的影响。结果表明义齿粘附剂有助于减少义齿在行使功能时的不良运动从而提高义齿的功能。Hecker、Sumita Y 等^[23-25]先后评估义齿粘附对接受上颌骨切除术的无牙颌患者的影响。他们的结论是: 义齿吸附剂能明显提高上颌骨切除术的病人的咀嚼效率和发音的清晰度, 从而提高患者的生活质量。随后, Sumita Y^[23]又做了进一步的实验, 证明义齿粘附剂的作用效果取决于患者剩余的上颌骨牙槽嵴骨量。

4 义齿粘附剂的刺激性与细胞毒性

研究表明, 义齿粘附剂对口腔环境及咀嚼系统有着不容忽视的影响, 必须正确使用义齿粘附剂, 并通过不断的体内体外的实验研究来确定各种义齿粘附剂的刺激性及细胞毒性, 从而

使其能够应用于临床。

5 义齿粘附剂的双面性

研究表明, 义齿粘附剂能够增强义齿的固位与稳定^[4,36-38]; 可以简化义齿部件应用于特殊的患者, 例如患有触觉和运动功能障碍的患者^[39]。如果使用得当, 可以给患者提供心理上的帮助^[4], 增加咬合力^[41,42], 提高上颌义齿的最大切力^[43], 提高患者主观的咀嚼能力^[40]。

此外, 义齿粘合剂可以用于全口义齿确定颌关系时暂基托的辅助固位, 提高制作义齿的精度^[9]。义齿粘附剂能够有效的封闭义齿与其下支持组织间的间隙, 减少食物的存积, 进而预防真菌的生长^[44], 甚至对较密合的义齿也起到类似作用^[45]。义齿粘附剂能促进义齿表面力的均匀分布, 从而减少基托对粘膜的压迫, 减少粘膜表面形成的压迫性溃疡^[19,20,27]。然而, 义齿粘附剂的使用在一定程度上鼓励了基托不密合的假牙的长时间使用, 从而促进剩余牙槽嵴的吸收^[36]。有些义齿粘附剂难以从口腔和义齿上去除, 导致很多患者对其失去信心^[3,11]。义齿粘附剂长期不当使用或者是不能保持良好的口腔卫生, 将会增加念珠菌在口腔定植的风险, 改变口腔正常菌群, 还会对义齿下方的支持组织产生机械性创伤, 导致义齿性口炎^[9,46]。

6 小结与展望

尽管义齿粘附剂的使用及其在修复中产生的作用在临床实践和牙科教育方面存在着诸多争议, 但是这些争议并没有阻碍世界各地数以万计的义齿佩戴者购买这些产品^[9]。事实上, 很多牙医在临床也乐于推荐和使用。有些牙医^[47]利用义齿吸附剂短期应用, 作为义齿初戴期的义齿 - 粘膜调理剂来缩短患者对新义齿的适应时间, 效果显著。但是, 由于世界各地牙科医生以及牙科医学生的知识水平、修复理念、观点和临床经验不同^[48-50], 在一定程度上依然限制了义齿粘附剂更合理使用。因此, 专业牙医应尽早掌握义齿粘附剂的适应证与禁忌证, 正确指导患者

表 2 义齿粘附剂的刺激性和细胞毒性

Table2 The irritation and cytotoxicity of denture adhesive

年代及作者 Time and author	实验内容 Experiment content	实验结论 experimental conclusion
1945, Bartels ^[26]	观察义齿粘附剂对金黄色葡萄球菌和大肠杆菌的抑制作用 To observe the inhibitory effect of denture adhesive on Staphylococcus aureus and Escherichia coli	义齿粘附剂对口腔内的微生物没有影响 there was no effect on the micro-organisms
1962, Woelfel ^[27]	观察义齿基托与粘膜不密合的患者长期使用义齿衬垫材料 和义齿粘附剂的后果 observation of denture base and mucosa is not closed with the long-term use of denture liner material and denture adhesive consequences	长期应用义齿粘附剂会造成义齿下方支持组织不可逆的破坏 long term use of denture adhesive agent will cause irreparable deterioration of the denture supporting tissue
1971, Stafford 等 ^[17]	体外实验观察义齿粘附剂对念珠菌的影响 in vitro experiments to observe the effects of denture adhesive on Candida albicans	义齿粘附剂能够诱导念珠菌的形成并促进其生长 denture adhesive can be induced by Candida and promote its growth
1978, Scher ^[28]	体内研究义齿粘附剂的使用对其支持组织及整个口腔环境的影响 effect of using in vivo study of denture adhesive on the supporting tissues and the oral environment	合理使用义齿粘附剂会降低对支持组织的损伤,减少念珠菌的产生,从而减少义齿性口炎 the rational use of denture adhesive can be reduced to the supporting tissue damage, reduce Candida, thereby reducing denture stomatitis
1984, Boone 等 ^[29,30]	通过实验研究义齿粘附剂对骨骼及咀嚼肌的影响 the experiment study of effect of denture adhesive on skeletal and masticatory muscles	合理使用义齿粘合剂将不增加骨吸收,有助于减缓垂直距离的不利变化,同时也不会造成咀嚼肌在功能活动时的变化 the rational use of denture adhesive will not increase bone resorption, contribute to adverse change slow vertical distance, but also does not cause changes in the functional activity of masticatory muscles
1999, Slaughter ^[9]	运用 Delphi Method 针对学术专业人员进行调查 to use Delphi Method to investigate the academic professionals	长期不适当的使用义齿粘附剂会导致口腔菌群的失调,导致义齿性口炎。 use of denture adhesive long-term inappropriate will result in the imbalance of oral flora, cause denture stomatitis.
2001, Makihiro ^[31]	通过体外实验观察市售的义齿粘附剂对念珠菌增长的影响 in vitro experiments to observe the effects of commercially available denture adhesive on Candida albicans growth	义齿粘附剂具有抗真菌的活性 denture adhesive with antifungal activity
2003, Kim ^[32] 2010, Oliveira ^[33]	通过 14 天的体内实验观察义齿粘附剂对念珠菌的影响 through the experiment in vivo for 14 days to observe the effects of denture adhesive on Candida albicans	在试用期内义齿粘附剂没有显著改变口腔菌群 during the probation period the denture adhesive did not significantly alter the oral microflora
2008, Nations ^[34]	对 4 例患有低铜血症和严重神经疾患的患者惊醒相继的临床资料机实验室资料的对比研究 a comparative study of 4 patients with hypocupremia and severe neurological disorders in patients with clinical data, laboratory data have been awakened by the machine	长期使用含有过量锌的义齿粘附剂可能导致低铜血症和严重的神经系统疾患 long term use of denture adhesive containing excessive zinc could lead to hypocupremia and severe disorders of the nervous system
2012, Sampaio 等 ^[35]	体外研究十种不同剂型的义齿粘附剂对白色念珠菌的影响 in vitro effects of ten different formulations of denture adhesive on Candida albicans	义齿粘附剂能够引起念珠菌及寄生环境的宏观和微观上的变化,甚至有些粘附剂能够抑制念珠菌的生长 denture adhesive can be caused by Candida and parasitic environment of macroscopic and microscopic changes, and even some adhesion agent can inhibit the growth of Candida

规范合理使用义齿粘附剂及其应用期间的口腔护理。义齿粘附剂的相关知识系统也应不失时机地纳入各类教学活动中,以便

更多的医生及医学生能够对其有更加全面的认识,切实提高义齿粘附剂对口腔修复体意义等相关知识的认知水平。

虽然,CAD/CAM 修复体、套筒冠,种植义齿等新技术、新材料、新方法的开发应用目前如火如荼,但是,开发新型义齿粘附剂,生产出刺激性与细胞毒性更低的,可以长期被患者利用而不产生毒副作用的新材料在当今依然有广泛的空间。

参考文献(References)

- [1] Zarb GA, Bolender CL, Hickey J, et al. Boucher's prosthodontic treatment for edentulous patients [M]. 12th edition, St Louis: CV Mosby 2004: 442-447
- [2] 邓旭亮, 王汝丽, 胡晓民. 义齿粘附剂增强总义齿咀嚼功能的研究[J]. 口腔颌面修复学杂志, 2003, 4(4): 234-235
Deng Xu-liang, Wang Ru-li, Hu Xiao-min. Denture adhesive reinforcement of complete denture masticatory function [J]. Journal of oral and maxillofacial prosthetics, 2003, 4(4): 234-235
- [3] Emami E, Heydecke G, Rompré P H, et al. Impact of implant support for mandibular dentures on satisfaction, oral and general health-related quality of life: a meta analysis of randomized controlled trials [J]. Clinical oral implants research, 2009, 20(6): 533-544
- [4] Koronis S, Pizatos E, Polyzois G, et al. Clinical evaluation of three denture cushion adhesives by complete denture wearers[J]. Gerodontology, 2012, 29(2): 161-169
- [5] 黄元谨, 刘曙光. 义齿粘附剂在全口义齿中的应用及临床评价[J]. 广东牙病防治, 2004, 12(3): 171-172
Huang Yuan-jin, Liu Shu-guang. A Clinical Application and Evaluation of the Effect of Protefix Denture Adhesive with Complete Dentures [J]. Guangdong dental prevention and treatment, 2004, 12(3): 171-172
- [6] Kenneth Adisman I. The use of denture adhesive as an aid to denture treatment [J]. The Journal of Prosthetic Dentistry, 1989, 62(6): 711-715
- [7] Grasso J E. Denture adhesives [J]. Dental Clinics of North America, 2004, 48(3): 721-733
- [8] Accepted Dental remedies, Chicago American Dental Assoc 1935: 172-173
- [9] Slaughter A, Katz R V, Grasso J E. Professional attitudes toward denture adhesives: A Delphi technique survey of academic prosthodontists[J]. The Journal of prosthetic dentistry, 1999, 82(1): 80-89
- [10] Grasso J E. Denture adhesives: changing attitudes [J]. The Journal of the American Dental Association, 1996, 127(1): 90-96
- [11] Coates A J. Usage of denture adhesives [J]. Journal of Dentistry, 2000, 28(2): 137-140
- [12] Rendell J K, Gay T, Grasso J E, et al. The effect of denture adhesive on mandibular movement during chewing [J]. The Journal of the American Dental Association, 2000, 131(7): 981-986
- [13] Ozcan M, Baat C, Kulak Yet, et al. The use of a new denture adhesive for improving bite force in complete denture wearers: a pilot study[J]. J Marmara Univ Dent Fac, 2001, 1: 266-270
- [14] Shigli K. Aftercare of the complete denture patient [J]. Journal of Prosthodontics, 2009, 18(8): 688-693
- [15] Sato Y, Kaiba Y, Hayakawa I. The evaluation of denture retention and ease of removal from oral mucosa on a new gel-type denture adhesive[J]. Tokyo J, 2008, 52(2): 175-182
- [16] Dewar M R, Parfitt G J. Mucin content, physical properties of saliva and caries activity[J]. Journal of Dental Research, 1954, 33(6): 751-756
- [17] Stafford GD, Russel C. Efficiency of denture adhesives and their possible influence on oral organisms[J]. Dent. Res, 1971, 50(4): 832-836
- [18] Tarbet W J, Grossman E. Observations of denture-supporting tissue during six months of denture adhesive wearing[J]. The Journal of the American Dental Association, 1980, 101(5): 789-791
- [19] Tarbet W J, Silverman G, Schmidt N F. Maximum incisal biting force in denture wearers as influenced by adequacy of denture-bearing tissues and the use of an adhesive [J]. Journal of dental research, 1981, 60(2): 115-119
- [20] Chew C L, Phillips R W, Boone M E, et al. Denture stabilization with adhesives: a kinesiographic study[J]. The Compendium of continuing education in dentistry, 1984: S32
- [21] Fujimori T. Effects of denture adhesives on masticatory function for complete denture wearers. Considerations for the condition of denture bearing tissues[J]. P. J Med Dent Sciences, 2002, 49(4): 151-161
- [22] Hasegawa S, Sekita T, Hayakawa I. Effect of denture adhesive on stability of complete dentures and the masticatory function [J]. Journal of medical and dental sciences, 2003, 50(4): 239-248
- [23] Hecker DM, Wiens JP, Cowper TR, et al. Can we assess quality of life in patients with head and neck cancer A preliminary report from the American Academy of Maxillofacial Prosthetics [R]. J Prosthet Dent, 2002, 88(3): 344-351
- [24] Sumita Y, Otomaru T, Taniguchi H. Effects of a Denture Adhesive in an Edentulous Maxillectomy Patients [J]. Prosthodontic Research & Practice, 2008, 7(2): 195-197
- [25] Sumita Y I, Otomaru T, Taniguchi H. Effects of a denture adhesive in edentulous patients after maxillectomy [J]. Gerodontology, 2012, 29(2): 645-649
- [26] Bartels H A. Bacteriological appraisal of adhesive denture powders [J]. Journal of Dental Research, 1945, 24(1): 15-16
- [27] Woelfel J B, Kreider J A, Berg Jr T. Deformed lower ridge caused by the relining of a denture by a patient [J]. Journal of the American Dental Association (1939), 1962, 64: 763-769
- [28] Scher E A, Ritchie G M, Flowers D J. Antimycotic denture adhesive in treatment of Denture Stomatitis [J]. The Journal of Prosthetic Dentistry, 1978, 40(6): 622-627
- [29] Boone M. Analysis of soluble and insoluble denture adhesives and their relationship to tissue irritation and bone resorption [J]. The Compendium of continuing education in dentistry, 1984, (supp 4): S22-S25
- [30] Perez P, Kapur KK, Garrett NR. Studies of biological parameters for denture design. Part II: effects of occlusal adjustment, bone retention and fit on masseter muscle activity and masticatory performance [J]. J Prosthet Dent, 1985, 53: 69-73
- [31] Makihiro S, Nikawa H, Satonobu S V, et al. Growth of Candida species on commercial denture adhesives in vitro [J]. The International journal of prosthodontics, 2000, 14(1): 48-52
- [32] Kim E, Driscoll C F, Minah G E. The effect of a denture adhesive on the colonization of Candida species in vivo[J]. Journal of Prosthodontics, 2003, 12(3): 187-191
- [33] Oliveira M, Oliveira V, Vieira A C, et al. In vivo assessment of the effect of an adhesive for complete dentures on colonisation of Candida species [J]. Gerodontology, 2010, 27(4): 303-307

- [34] Nations S P, Boyer P J, Love L A, et al. Denture cream An unusual source of excess zinc, leading to hypocupremia and neurologic disease[J]. *Neurology*, 2008, 71(9): 639-643
- [35] Sampaio Maia B, Figueiral M H, Sousa Rodrigues P, et al. The effect of denture adhesives on *Candida albicans* growth in vitro[J]. *Gerodontology*, 2012, 29(2): 348-356
- [36] Kulak Y, ozcan M, Arikan A. Subjective assessment by patients of the efficiency of two denture adhesive pastes[J]. *Journal of Prosthodontics*, 2005, 14(4): 248-252
- [37] Pradies G, Sanz I, Evans O, et al. Clinical study comparing the efficacy of two denture adhesives in complete denture patients[J]. *The International journal of prosthodontics*, 2009, 22(4): 361
- [38] Figueiral M H, Fonseca P A, Pereira-Leite C, et al. The effect of different adhesive materials on retention of maxillary complete dentures[J]. *The International journal of prosthodontics*, 2011, 24(2): 175
- [39] Shay K. Denture adhesives. Choosing the right powders and pastes[J]. *The Journal of the American Dental Association*, 1991, 122(1): 70-76
- [40] Nicolas E, Veyrune J, Lassauzay C. A Six-Month Assessment of Oral Health-Related Quality of Life of Complete Denture Wearers Using Denture Adhesive: A Pilot Study[J]. *Journal of Prosthodontics*, 2010, 19(6): 443-448
- [41] Grasso J E, Rendell J, Gay T. Effect of denture adhesive on the retention and stability of maxillary dentures[J]. *The Journal of Prosthetic Dentistry*, 1994, 72(4): 399-405
- [42] Ozcan M, Kulak Y, De Baat C, et al. The effect of a new denture adhesive on bite force until denture dislodgement [J]. *Journal of Prosthodontics*, 2005, 14(2): 122-126
- [43] de Baat C, van 't Hof M, Van Zeghbroeck L, et al. An international multicenter study on the effectiveness of a denture adhesive in maxillary dentures using disposable gnathometers [J]. *Clinical Oral Investigations*, 2007, 11(3): 237-243
- [44] Ekstrand K, Hensten-Pettersen A, Kullmann A. Denture adhesives: cytotoxicity, microbial contamination, and formaldehyde content[J]. *The Journal of Prosthetic Dentistry*, 1993, 69(3): 314-317
- [45] Felton D, Cooper L, Duqum I, et al. Evidence-Based Guidelines for the Care and Maintenance of Complete Dentures: A Publication of the American College of Prosthodontists[J]. *Journal of Prosthodontics*, 2011, 20(s1): S1-S12
- [46] Sherman R G, Prusinski L, Ravenel M C, et al. Oral candidosis[J]. *Quintessence international* (Berlin, Germany: 1985), 2002, 33 (7): 521
- [47] 冯剑桥, 安静涛, 王锐. 义齿承托区粘膜调理剂的应用研究 [J]. 哈尔滨医科大学学报, 2008, 42(4): 424-426
Feng Jian-qiao, An Jing-tao, Wang Rui. Research on Application of denture bearing area mucosa conditioner [J]. *Journal of Harbin Medical University*, 2008, 42(4): 424-426
- [48] Sadamori S, Hamada T, Hong G, et al. Comparison of recognition about denture adhesive between Japanese and Indonesian dentists: A pilot study[J]. *Maj. Ked. Gigi (Dent. J)*, 2005, 38: 189-193
- [49] Sadamori S, Hamada T, Hong G, et al. Is it possible to distinguish the understanding of denture adhesive between Japanese dental students and Indonesian peers by a questionnaire [J]. *Isi*, 2006, 39(3): 112-114
- [50] Fakhri H, Fayaz A, Faramarzi F, et al. The knowledge and attitude of general dentists toward denture adhesives in Tehran[J]. *Indian Journal of Dental Research*, 2009, 20(2): 164
- (上接第 3340 页)
- [18] 周淑娟, 马泳泳, 孙岚, 等. 层流床在初治急性白血病中的应用[J]. *中国医师进修杂志*, 2010, 33(25): 65-66
Zhou Shu-juan, Ma Yong-yong, Sun Lan, et al. Applications of laminar flowbed in newly diagnosed acute leukemia [J]. *Chinese Journal of Postgraduates of Medicine*, 2010, 33(25): 65-66
- [19] 金卫群. 血液病房医院感染管理及控制[J]. *中华医院感染学杂志*, 2009, 19(12): 1538-1540
Jin Wei-qun. Hospital Infection Management and Control in Hematology Ward [J]. *Chinese Journal of Nosocomiology*, 2009, 19(12): 1538-1540
- [20] 张卫华, 张亚茹. 恶性肿瘤同步放疗后发生 IV 度骨髓抑制的分析及护理[J]. *基层医学论坛*, 2011, 15(21): 604-605
Zhang Wei-hua, Zhang Ya-ru. The analysis and nursing of IV degree of bone marrow suppression for patients with malignant tumor after radiotherapy[J]. *Public Medical Forum Magazine*, 2011, 15(21): 604-605